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Обе встречи прошли в гибридном 
формате. Свиноводы могли при
нять в них участие как очно, так 

и подключившись к онлайнтрансляции. 
Форум собрал 180 гостей — руководите
лей и специалистов федеральных и реги
ональных органов управления АПК, сви
новодческих  предприятий,  холдингов, 
отраслевых союзов и ассоциаций, ком
паний — производителей и поставщиков 
ветеринарных препаратов, ученых и жур
налистов. В числе участников были пред
ставители Беларуси, Республики Гватема
лы, а также 27 регионов России.

Открывая форум, ректор МПА Ольга 
Ильина поздравила руководителей и чле
нов НСС с 15летием со дня основания 
союза  и  отметила  колоссальный  вклад 
организации в развитие отечественного 
свиноводства. За минувшие годы наша 
страна,  ранее  будучи  тотально  зависи

мой от импорта свинины, стала не толь
ко полностью обеспечивать собственные 
потребности в продукции свиноводства, 
но и успешно ее экспортировать.

Генеральный  директор  НСС  доктор 
технических  наук  Юрий  Ковалёв  во 
вступительном слове рассказал о глав
ных целях, которые стоят сегодня перед 
российскими свиноводами. К 2030 г. на
мечено увеличить производство свини
ны на 25 % к уровню 2021 г. Если в 2023 г. 
в  стране  получили  6  млн  т  этого  вида 
мяса, то в 2030 г. его объем должен вы
расти до 7 млн т. Вторая задача — повы
сить экспорт продукции АПК на 50 %, 
или на 55 млрд т по отношению к пока
зателю 2021 г. При этом экспорт свинины 
должен возрасти в 2,5 раза: с 240 тыс. т 
в 2023 г. до 550–600 тыс. т в 2030 г. Для 
выполнения этих планов необходимо ре
шить третий важнейший вопрос — обес

печить технологическую независимость в 
подотрасли. Одна из наиболее насущных 
задач — снизить зависимость от импорт
ных ветеринарных средств.

Ю. Ковалёв отметил, что отечествен
ные компании могут произвести для сви
новодов 90 % необходимых ветеринарных 
препаратов, но не вакцин. Лишь россий
скими вакцинами против особо опасных 
болезней наши свинокомплексы  обес
печены на 100 %. Однако используемые 
иммунобиологические препараты про
тив экономически значимых заболева
ний  (респираторнорепродуктивный 
синдром свиней, цирковирус и др.) на 
90–95 % импортные. Поставлена цель к 
2030 г. сократить показатель до 50 %. Се
годня для этого созданы предпосылки: 
разработана  программа  развития  вете
ринарной отрасли, компаниям выдают 
льготные инвестиционные кредиты и пр. 
Все это дает надежду на то, что задача бу
дет выполнена, подчеркнул глава НСС.

Исполнительный директор Ассоциа
ции содействия развитию ветеринарно
го дела «Национальная ветеринарная ас
социация» Тимур Чибиляев рассмотрел в 
своем докладе ситуацию на отечествен
ном  рынке  ветеринарных  препаратов. 
Объем рынка с 2019 по 2023 г. вырос на 
37 %, в том числе на 4 % увеличилось про
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изводство  российских  лекарственных 
средств. После вступления в силу с 1 сен
тября 2023 г. ФЗ № 317 «О внесении из
менений в Федеральный закон «Об обра
щении лекарственных средств» около 80 % 
зарубежных производителей к маю 2024 г. 
«ушли в тень», но номенклатура их про
дукции осталась на рынке в полном объ
еме. По свидетельству руководителя Рос
сельхознадзора Сергея Данкверта, в 2024 г. 
было выдано 18 сертификатов GMP ино
странным компаниям. В Россию также 
поставляют  продукцию  из  других  госу
дарств, так что трудностей с удовлетворе
нием потребностей отечественных сви
нокомплексов в ветеринарных препара
тах и вакцинах быть не должно, сообщил 
Т. Чибиляев. Спикер отметил, что в соот
ветствии с готовящимся национальным 
проектом «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности», долю 
российских вакцин на рынке намечено 
увеличить до 47 %, а долю химфармпре
паратов — до 70 %.

Для поддержания здоровья животных 
и биобезопасности предприятий важны 
усилия не только государства, но и про
изводителей, напомнил участникам фо
рума  начальник  отдела  анализа  состо
яния  и  развития  ветеринарных  служб 
Центра ветеринарии Минсельхоза Рос
сии Сергей Филатов. В 2023 г. в нашей 
стране было зарегистрировано 15 вспы
шек африканской чумы свиней, а это — 
значительная  цифра,  подчеркнул  спи
кер. Основная причина заноса заболева
ния на свинокомплексы — игнорирова
ние сотрудниками элементарных правил 
биобезопасности. В зоне особого риска 

находятся предприятия, расположенные 
в регионах, граничащих с неблагополуч
ными по заболеванию областями и стра
нами. Ю. Ковалёв добавил, что сегодня в 
России 90 % свиноводческих хозяйств от
носятся к IV компартменту биобезопас
ности, но остальные 10 % более подвер
жены вспышкам опасных болезней, что 
создает опасность для всей подотрасли, 
ведь вирус не знает границ.

На  форуме  рассмотрели  особенно
сти борьбы с различными заболевания
ми свиней. О проблеме сохранения ста
бильного статуса по РРСС рассказал член 
экспертноконсультационного совета по 
ветеринарии НСС доктор ветеринарных 
наук Сергей Кукушкин. Заведующий ла
бораторией профилактики болезней сви
ней ВНИИЗЖ кандидат ветеринарных 
наук Дмитрий Бирюченков затронул те
му замещения на российском рынке ве
теринарных препаратов для специфиче
ской профилактики классической чумы 
свиней, болезни Ауески, парвовирусной 
инфекции, болезни Глессера, рожи, ак
тинобациллезной  плевропневмонии, 
стрептококкоза и других инфекционных 
заболеваний. Об актуальных вопросах ве
теринарии и о современных ветеринар
ных средствах рассказали представители 
отечественных компаний — производи
телей препаратов и вакцин для свино
водства. ГК «ВИК» провела техническую 
экскурсию на центральный логистиче
ский комплекс предприятия.

Юбилейное собрание членов НСС на
чалось  с  посвященного  итогам  работы 
под отрасли свиноводства в 2023 г. выступ
ления Ю. Ковалёва. Он также поделил

ся планами на период до 2030 г. Руково
дитель союза заверил, что производство 
свинины,  несмотря  на  все  трудности, 
растет и будет продолжать расти в бли
жайшие  годы.  Новые  условия  требуют 
от  свиноводов  принятия  мер  для  ско
рейшей адаптации, а также повышения 
конкурентоспособности всеми доступ
ными способами. НСС помогает произ
водителям взаимодействовать с государ
ством, а также обеспечивает их самыми 
актуальными и точными данными о со
стоянии подотрасли и грядущих собы
тиях, что дает инвесторам возможность 
своевременно  принимать  правильные 
стратегические решения.

Один из наиболее важных для живот
новодов вопросов — ситуацию на рынке 
зерна и кормовых средств — рассмот рел 
в своем докладе генеральный директор 
ООО «ИКАР» Дмитрий Рылько. В 2022 г. 
наша страна собрала рекордный урожай 
зерна — 157,7 млн т (без учета объемов, 
полученных в четырех новых регионах). 
В 2024 г. эксперты ожидают существен
ного  снижения  производства  зерна  — 
примерно  до  128  млн  т.  Переходящие 
запасы  тоже  уменьшились,  а  качество 
продукта  невысокое,  отметил  спикер. 
При этом из страны будет экспортиро
вано  72–73  млн  т  зерна.  Россия  зани
мает первое место в мире по поставкам 
за рубеж ячменя (около 8 млн т), чего в 
нашей истории еще не было. Совокуп
ность факторов приведет к тому, что це
на на зерновые существенно повысится. 
Однако возможно поступление на рынок 
дешевого шрота, сообщил Д. Рылько.

В рамках собрания начальник Управ
ления  государственного  ветеринарно
го надзора Татьяна Балагула поделилась 
информацией об использовании ВетИС 
для учета животных «Хорриот». Эксперт 
рассказала  о  применении  APIинтер
фейса, правилах маркирования свиней 
(оно должно быть произведено к 1 сен
тября 2024 г.), добавлении в реестр ин
формации о перемещениях поголовья, 
вакцинациях и др. О работе по созданию 
новых отечественных вакцин сделал до
клад директор дивизиона свиноводства 
ГК «ВИК» Александр Кляндин.

В следующий раз свиноводы соберут
ся в зале МПА на собрание НСС и за
седание Международного ветеринарно
го форума по свиноводству ровно через 
год, чтобы вновь обсудить наиболее ак
туальную повестку в под отрасли, подве
сти итоги и наметить новые планы.  ЖР
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